

bec, où est maintenant le marché de la Basse-ville. Ce dernier dit dans ses voyages que les sauvages de cet endroit craignaient tant leurs ennemis qu'ils en perdaient le sommeil. C'était l'effet des guerres survenues depuis ce voyage de Cartier, entre les sauvages du Canada et les Iroquois. Je présume que telles furent les raisons qui déterminèrent ce navigateur à se placer vers le nord du havre de Ste. Croix. Si nous prenons à la rigueur les expressions de Cartier pour désigner le lieu situé vers le nord de Stadoané, où il hiverna, nous dirons que ce fut à l'endroit où la rivière Sainte-Croix, que nous nommons actuellement St. Charles, se jète dans le havre ou embouchure de cette rivière ; plus haut ce serait purement la rivière Sainte-Croix. plus bas ce serait purement le havre ou embouchure de cette rivière, au lieu que le texte dit la *rivière et Hable de Sainte Croix*, et plus bas vers l'est il aurait été hors de la portée d'un jet de pierre, circonstance dont nous allions bientôt voir l'importance.

Rappelons nous que les deux grands navires de Cartier étaient à l'ancre le 15 de sept. et que ce jour là Cartier alla à terre pour planter des balises et des marques, et qu'il rencontra sur une pointe de terre Donnacona, Taiguragny, Domagaya et autres sauvages venant de Stadaconé, et qu'à cette pointe se firent ces trois grands cris dont nous venons de parler sous cette date. Dans quelle partie de l'embouchure de la rivière St. Charles, telle que nous l'avons décrite au commencement de ce discours, placerons nous cette pointe de terre ? Messieurs réfléchissez y bien, et dites-moi s'il est possible de la placer ailleurs qu'à l'extrémité septentrionale de la péninsule ou langue de terre sur laquelle est maintenant l'hôpital de marine. Ainsi nous pouvons dire que les deux grands navires de Cartier étaient à l'ancre au nord de cette pointe de terre ; et dans le fait il n'y a point d'autre pointe de terre dans cette embouchure.

Mais est-ce sur l'extrémité nord de cette langue ou pointe de terre, que les navires de Jacques Cartier furent mis à sec, ou de l'autre côté de l'eau, c'est à dire sur la rive nord de la rivière Saint-Charles, vis-à-vis de cette pointe de terre ? Le journal de Cartier va répondre à cette question-là. Notre navigateur désirait emmener avec lui Taiguragny, à Hochelaga, célèbre village placé à peu près où est maintenant la ville de Montréal. Ce sauvage avait promis d'y aller ; mais ensuite, pour s'excuser, il disait à Cartier que Donnacona ne le

vous  
que  
de g  
pos  
com  
dése  
une  
sort  
naï  
cett  
diss  
le f  
rap  
sec  
Tai  
dir  
s'er  
" J  
tain  
lui  
tan  
arr  
chi  
bra  
sar  
leu  
ba  
lèn  
dit  
co  
qu  
vi  
de  
de  
qu  
es  
Ca  
ra  
de  
fa